16



04/11/2025

OPINIÓN





El pasado es culpable

presidenta Claudia Sheinbaum responsabilizó a los gobiernos de Felipe Calderón y Enrique Peña Nieto por la violencia que hoy azota al país. Dijo que el crimen organizado es herencia de la "guerra fallida" y de las "autodefensas armadas" del pasado. Sin embargo, el discurso sonó más a deslinde que a acción. Mientras Michoacán arde, el gobierno federal promete reforzar la seguridad "con inteligencia y justicia social". En Palacio Nacional culpan a los antecesores -omitiendo convenientemente a uno de ellos-, al tiempo que cuestionan, con harta muina, a periodistas y tuiteros. En Al estilo obradorista Uruapan, los ciudadanos entierran a su alcaldes. El pasado sigue pagando... pero el presente tampoco responde.

Estrategia en entredicho

El crimen contra Carlos Manzo no fue un acto personal ni político, sino un golpe directo del crimen organizado al Estado mexicano. Omar García Harfuch confirmó que no se trata de un homicidio del fuero común, sino de una acción directa de grupos criminales con presencia en la región. Para el gobierno federal, el caso Manzo se convirtió en un símbolo de "Pollobancada", por la libre los riesgos que enfrentan las autoridades locales ante el control territorial de los cárteles a pesar de la estrategia de seguridad y la confirmación de que los gobiernos locales, aun con refuerzo federal, carecen de capacidades para desarticular mercados ilícitos inmersos en cadenas globales -armas, drogas, minerales, madera, extorsión-.

Conago de cuarta generación

Ante el asesinato del alcalde de Uruapan, Carlos Manzo, la La Conferencia Nacional de Gobernadores (Conago) pasó de ser una organización que buscaba ser un contrapeso al Ejecutivo -al panista Vicente Fox, en 2001- a convertirse en uno de los bastiones de la '4T' para apuntalar la legitimidad de sus acciones. La propia presidenta Claudia Sheinbaum mencionó un pronunciamiento donde los mandatarios estatales expresan su apovo ante la violencia en Michoacán y condenaron el homicidio del alcalde de Uruapan. Tiempos de alinearse para salir en la foto.

La Comisión de Presupuesto aprobó el dictamen del Presupuesto 2026 sin moverle una coma. En menos de dos horas, Morena y sus aliados ratificaron los 10.1 billones de pesos propuestos por Claudia Sheinbaum, postergando cualquier cambio hasta el pleno, donde se prevén ajustes fast track. La sesión exprés fue tan disciplinada como predecible: 39 votos a favor, 15 en contra y un dictamen que ni se revisó. Mientras la oposición habló de recortes a salud y seguridad, el oficialismo repitió el mantra de "presupuesto con justicia social".

Diputados del Partido Verde aprovecharon la sesión de la Comisión de Presupuesto para declararse como parte de la "pollobancada", como dijeron una y otra vez en sus intervenciones. La referencia es al gobernador de San Luis Potosí. Ricardo Gallardo Cardona, apodado el Pollo, quien compitió bajo las siglas verdes por la gubernatura, que ahora pretende heredar a su esposa, en franca oposición a los llamados de la presidenta Claudia Sheinbaum.